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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nella seduta ordinaria di Consiglio di Amministrazione del 29 giugno 2023. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
In aggiunta a quanto già illustrato al Senato Accademico nella seduta del 15 giugno u.s., sono state 
fornite al Consiglio di Amministrazione le seguenti ulteriori comunicazioni: 
- Il Rettore ha nominato la prof.ssa Anita Tabacco Vice Rettrice per la Didattica (DR 616/2023) e 

la prof.ssa Sandra Pieraccini Referente del Rettore per l'Orientamento (DR 619/2023) per lo 
scorcio di mandato rettorale 2023-2024 con decorrenza dal 20/03/2023: i proff. Sebastiano Foti 
e Gianluca Piccinini, che ricoprivano in precedenza i rispettivi incarichi, sono stati nominati 
Direttori dei Dipartimenti DISEG e DET. 

- Il 20 giugno la Fondazione Ricerca Molinette ETS e il Politecnico hanno siglato un accordo per 
sostenere l’impegno in favore della ricerca sperimentale e della ricerca clinica nell’ambito degli 
studi riguardanti diverse patologie. Questa partnership contribuirà a promuovere la ricerca 
scientifica, la formazione e la divulgazione della conoscenza in ambito medico. La 
collaborazione tra Fondazione e Politecnico si articolerà sulla base delle specifiche 
competenze mediante la stipula di specifici accordi a livello istituzionale o con i dipartimenti o le 
strutture le cui competenze saranno maggiormente idonee al raggiungimento dell’obiettivo 
comune individuato dalle entrambi. 

- Il 21 giugno si è svolta alla Camera dei Deputati la presentazione del Rapporto sul sistema della 
formazione superiore e della ricerca - ANVUR - edizione 2023 illustrata dal Direttore Generale 
dell’ANVUR dott. Daniele Livon. 

- Il Comitato Organizzatore del 2025 World University Games Winter ha deciso di lanciare una 
sfida accademica a latere degli eventi sportivi. #To25 BRAINstorm è la prima competizione per 
i nuovi “athletes of the mind” e coinvolgerà migliaia di persone da tutto il mondo che si 
confronteranno in 9 “mind disciplines”, proposte dalle 3 università del Piemonte (oltre a 3 
discipline proposte dagli studenti di tutto il mondo). 

- In QS World University Rankings, una tra le più importanti classifiche universitarie al mondo, 
nell’edizione 2024 il Politecnico di Torino si posiziona tra i TOP 17% tra gli Atenei Internazionali, 
migliorando nettamente il risultato dell’edizione precedente in cui si collocava al TOP 23%. Il 
Politecnico di Torino si avvicina al TOP 250, scalando ben 73 posizioni dal precedente 325° 
posto e collocandosi al 252° posto a livello internazionale: un risultato che assume maggiore 
rilevanza, alla luce delle 97 nuove università entrate nel ranking che portano a oltre 1500 gli 
Atenei presenti in classifica. 

- Il prof. Matteo Sonza Reorda, Vice Rettore per la Ricerca, ha presentato l’attività e i risultati della 
ricerca collaborativa e multidisciplinare e in particolare le azioni svolte e/o in svolgimento a 
supporto della ricerca collaborativa, con un focus sui programmi di finanziamento alla ricerca 
che coinvolgono tutti i Dipartimenti e con maggior impatto finanziario, quali Horizon Europe, 
PNRR e la nuova Programmazione Regione Piemonte (S3). È stato fornito inoltre il quadro dei 
risultati ottenuti dall'Ateneo e sono state prospettate alcune possibili azioni volte a rafforzare 
ulteriormente la partecipazione dell’Ateneo a Horizon Europe.  

- Il prof. Matteo Sonza Reorda ha illustrato inoltre gli interventi di Ateneo a favore della ricerca di 
base - esercizio 2023: 
o Finanziamento per la Ricerca di Base (FRB) 
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o Starting Grant Giovani Ricercatori 
o Finanziamento alla ricerca dipartimentale (RIA – ex FFD) 

 
Tra i principali argomenti trattati e deliberazioni assunte: 
 
Sono stati oggetto di ratifica:  
- il D.R. n. 569 dell’08.06.2023 avente ad oggetto l’approvazione delle modifiche all’Ordinamento 

Didattico (RAD) del Corso di Laurea a orientamento professionale “Tecnologie per l’industria 
manifatturiera” (L-P03) a valere dall’a.a. 2023/24; 

- il D.R. n. 484 del 18.05.2023 avente ad oggetto l’approvazione dei contratti Additional 
Agreement No.2 to PA 2021-25 e Yearly Agreement 2023-24 con TTPU Uzbekistan; 

- il D.R. n. 593 del 14.06.2023 avente ad oggetto l’approvazione della proroga dell’Accordo di 
Partnership tra Politecnico di Torino e FEV Italia s.r.l. e collegati contratti relativi alla concessione 
in uso di spazi. 

 
Con riferimento al personale docente e ricercatore, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
 
- le seguenti chiamate: 

I FASCIA 
- Paolo MINETOLA – DIGEP 

II FASCIA 
- Marco GHIRARDI – DIGEP 

II FASCIA TENURE TRACK 
- Juan Francisco PONS LLOPIS – DISMA 

CHIAMATA DIRETTA RTD-B – PROGRAMMA RITA LEVI MONTALCINI 
- Francesco NICOLI 

RTD-B 
- Giuseppe Bruno AVERTA – DAUIN 
- Sarah AZIMI – DAUIN 
- Claudia CABALLINI – DIATI 
- Alberto MONGE ROFFARELLO – DAUIN 
- Elena Camilla PEDE – DIST 
- Giovanni ZENEZINI – DIGEP 

RTD-A 
- Nicolas Ezequiel FAEDO – DIMEAS 
- Riccardo GERVASI – DIGEP 
- Giovanni RIZZA – DIGEP 
 
- l’attivazione di una posizione di RTDA SC 08/A3 SSD ICAR/22 a valere su fondi esterni, 

deliberata dal Dipartimento DIST; 
 
- la proroga di due anni del contratto di RTDA del Dott. Andrea DE MARTIN di una posizione SC 

09/A2 SSD ING-IND/13 deliberata dal Dipartimento DIMEAS; 
 
- l’attivazione di 1 posizione di RTDB SC 08/D1 SSD ICAR/14 a valere sulle risorse del CdA 

deliberata dal Dipartimento DAD; 
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- la riassegnazione a valere sulle risorse del CdA della posizione di RTDB attualmente ricoperta 
dal Dott. Francesco Nicoli a seguito della chiamata diretta dello stesso nella seduta del CdA del 
29 giugno 2023 che era stata deliberata dal Dipartimento DIGEP; 

 
- l’attivazione di una posizione di PO SC 09/C2 SSD ING-IND/11 a valere sulla programmazione 

20221/2025, deliberata dal Dipartimento DENERG. 
 
Con riferimento ai tirocini extracurriculari rivolti a neolaureati attivati dall’Ateneo quale ente ospitante, 
l’incremento dell’indennità mensile erogata per tali tirocini da 600,00 euro a 800,00 euro, prevedendo 
che tale incremento abbia effetto anche sui tirocini in essere a decorrere dall’1/7/2023  
 
Per quanto concerne il personale TAB, il Consiglio di Amministrazione ha deliberato di 
incrementare il Fondo Conto Terzi 2023 di un importo complessivo pari a € 294.399,00, a favore del 
personale TAB di ruolo e a tempo determinato, a valere su risorse derivanti dalla messa a 
disposizione spazi e ulteriori rispetto alla quota utile alla copertura dei costi diretti e indiretti che 
l’Ateneo sostiene per la loro gestione. L’importo verrà ripartito secondo il criterio definito per 
l’erogazione relativo alla Quota X (Coefficiente di Servizio/Coefficiente di Presenza) del fondo 
proventi derivanti da attività contrattuale dell’anno 2022, stabilito nell’intesa sindacale del 19.7.2022. 
 
In ambito di Regolamenti di Ateneo, con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione, è 
stata approvata dal Senato Accademico una modifica ai Regolamenti di Dipartimento al del Titolo 5 
– «Art. 5.6 – Elezione della Giunta», che nella nuova formulazione prevede l’allargamento 
dell’elettorato passivo ai ricercatori RTD-B: «L’elettorato attivo e passivo per la rappresentanza della 
componente docente è composto da tutti i professori di I e II fascia e dai ricercatori a tempo 
indeterminato e a tempo determinato di tipo B, ai sensi dell’art. 24 della L. 240/2010, afferenti al 
Dipartimento alla data delle votazioni. I ricercatori a tempo determinato di tipo A, ai sensi dell’art. 24 
della L. 240/2010, rientrano esclusivamente nell’elettorato attivo». 
 
In relazione ai Centri Interdipartimentali e in particolare all’avvio del loro 2° ciclo di vita, il prof. 
Gianmario Pellegrino, Referente del Rettore per la Realizzazione dei Centri Interdipartimentali, e 
l’Ing. Mario Ravera, dirigente di CALOS, hanno presentato al Consiglio di Amministrazione un 
quadro della situazione attuale dei Centri dopo il primo quinquennio 2018-2022, anche alla luce del 
parere e dei suggerimenti del Nucleo di Valutazione. Sono state poi messe a disposizione dei 
consiglieri le proposte di pianificazione progettuale per i prossimi quattro anni presentate da ognuno 
dei 13 centri attualmente in essere. 
Alla luce del quadro emerso, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato 
Accademico, ha deliberato: 
- di approvare le richieste di proroga/rinnovo dei Centri, dando mandato al Rettore di verificare 

che, prima della nomina dei Coordinatori dei Centri: 
a) vengano declinati i target per gli indicatori/KPI proposti; 
b) le proposte che eventualmente richiedano fondi siano rettificate; 

- di non assegnare ulteriori finanziamenti ai singoli Centri; 
- di dare mandato alla Commissione Centri Interdipartimentali e Piattaforme: 

a) di identificare gli obiettivi specifici di mandato che saranno assegnati ai Coordinatori 
contestualmente alla loro nomina da parte del Rettore; 

b) di seguire l’avvio del secondo ciclo di vita dei Centri con attenzione al potenziamento della 
valorizzazione dei laboratori realizzati dai Centri e dei servizi forniti, anche con attività di 
comunicazione, nell’ottica di incrementare la visibilità dell’Ateneo e la capacità di acquisire 
finanziamenti. 

 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, la prof.ssa Anita Tabacco, Vice Rettrice per la Didattica, ha 
fornito al Consiglio di Amministrazione alcune informative in merito ai seguenti temi: 
- la proposta di redigere, in analogia con quanto fatto per il Report Ricerca, un Assessment della 

Didattica avvalendosi del supporto del CentroStudi con l’obiettivo di effettuare l’analisi dei 
principali risultati relativi a Didattica e Studenti nell’arco temporale 18-23 con un focus per Area 
(Ingegneria/Architettura) e un focus per CdS; 
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- la ratifica, approvata dal Senato Accademico del 15 giugno 2023, del D.R. n. 582 del 09.06.2023 
avente ad oggetto l’integrazione ai Bandi di selezione per l’accesso ai corsi di laurea nell’area 
dell’Ingegneria, in Design e comunicazione, in Pianificazione territoriale, urbanistica e 
paesaggistico-ambientale per l’a.a. 2023/24 per studenti non comunitari residenti all’estero 
richiedenti visto; 

- la presentazione dei dati sullo stato di occupazione delle principali residenze universitarie da 
parte degli studenti del Politecnico di Torino e la comunicazione circa l’attivazione di un’indagine 
di mercato per l'individuazione di un servizio di supporto per studenti e ricercatori internazionali 
per soluzioni abitative; 

- con riferimento alle mozioni che gli studenti (rispettivamente della Lista Obiettivo Studenti e della 
Lista Alter.POLIS) hanno presentato nella seduta del Senato Accademico del 15 giugno 2023 in 
merito alle richieste di estensione degli orari di apertura delle aule della Cittadella Politecnica, è 
stato dato loro riscontro sulle aperture già in vigore e su possibili ulteriori soluzioni che sono 
attualmente in fase di valutazione. 

 
Infine, il Consiglio di Amministrazione ha deliberato di non approvare la mozione presentata dagli 
studenti RUN Polito in merito alla certificazione della lingua inglese, nella quale si chiedeva di 
prevedere una seconda possibilità gratuita di sostenere l’esame di lingua inglese a spese 
dell’Ateneo. 
 
In relazione al dottorato di ricerca, il prof. Eugenio Brusa, Direttore della Scuola di Dottorato, ha 
illustrato al Consiglio di Amministrazione: 
- il «Rapporto della Commissione sul Dottorato di Ricerca al Politecnico di Torino», per dare 

evidenza alle azioni intraprese su mandato degli OOdGG e sollecitare un proficuo confronto con 
gli stessi; 

- il documento «Elaborazione di una strategia per il Dottorato di Ricerca al Politecnico di Torino» 
stilato dalla Commissione per le Strategie del Dottorato di Ricerca e approvato dal Senato 
Accademico nella seduta del 15 giugno scorso nell’ambito delle procedure di Assicurazione della 
Qualità. 

 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato: 
- l’accordo Quadro di cooperazione strategica tra il Politecnico di Torino e la Fondazione LINKS - 

Leading Innovation & Knowledge for Society. 
 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato: 
- l’accordo di collaborazione istituzionale fra Unioncamere Piemonte e Politecnico di Torino per la 

gestione delle misure a favore delle imprese previste dal progetto SUSTAINABLE MOBILITY 
CENTER (Centro Nazionale di Ricerca per la Mobilità Sostenibile – CNMS MOST) 

- l’Addendum modificativo dell’Accordo di Partnership stipulato in data 11 novembre 2022 tra il 
Politecnico di Torino e IREN S.p.A. 

 
In merito ai rapporti contrattuali in essere con Environment Park (EP), si ricorda che esiste una 
collaborazione tra il Politecnico e Environment Park dal 2016 su diversi ambiti, tra i quali Idrogeno, 
Transizione energetica, Economia Circolare. Nel corso degli anni sono stati realizzati diversi 
laboratori/infrastrutture di ricerca presso EP. Si è reso noto che alla luce dei significativi volumi 
raggiunti, della positiva collaborazione instaurata e delle necessità legate ai nuovi progetti (anche 
PNRR), è ad oggi necessario dare continuità alla collaborazione ed alla disponibilità di spazi e servizi 
per il Politecnico. Alla luce di tutte queste considerazioni, il Consiglio di Amministrazione ha 
deliberato di vincolare un’apposita riserva di Patrimonio Netto finalizzata alla copertura dei costi di 
spazi e servizi fino al 2032 per un importo complessivo di 2,6 M€, con l’obiettivo che tutti gli 
investimenti che si stanno facendo complessivamente permettano da oggi al 2032 di aumentare i 
proventi liberi e non attingere a questa riserva. 


